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авто | коммерческий транспорт 

— новинки —

Aurus Senat (бывший «Кортеж»)
Для самого главного автомобиля стра-
ны — лимузина Aurus Senat — подгото-
вили отдельный павильон, но публи-
ке показали не его, а новый седан Aurus 
Senat, который пока будут производить 
мелкими партиями на мощностях ФГУП 
НАМИ. Президентский лимузин спрята-
ли за ширмой, чтобы подпускать к нему 
лишь особых гостей.

В первый день работы автосалона, ког-
да на выставку кроме организаторов и 
участников допускали лишь прессу, из са-
лона «Сената» (того, что седан) вещал Ни-
колай Валуев. Его рост составляет 2,13 м, 
но бывший боксер не чувствовал в сало-
не стеснения: ни морального, ни физи-
ческого. При длине 5630 мм колесная ба-
за седана составила 3300 мм. Для сравне-
ния: расстояние между осями у Mercedes-
Benz S-Class W222 с удлиненным кузовом 
составляет 3165 мм.

Бензиновый турбированный дви-
гатель V8 объемом 4,4 л и мощностью 
598 л. с. изначально помогала разрабаты-
вать немецкая Porsche Engineering, но в 
серийной модели про нее не упомина-
ется. У НАМИ на все уготовлен один от-
вет: технологии не были скопированы, 
а были «творчески освоены». Судя по все-
му, «творчески освоили» и внешность, 
которая сильно напоминает Rolls-Royce 
Phantom. Хотя Aurus Senat мог стать и 
хетчбэком: поначалу дизайнеры (в кон-
курсе участвовало даже кузовное ателье 
Bertone) предлагали очень смелые реше-
ния, но в итоге победил проект Алексея 
Чвокина из НАМИ.

Девятиступенчатый «автомат» для се-
дана разработан российской компаний 
«Кате». Привод полный, а вот в движе-
ние колеса приводит не только ДВС, но и 
электромотор, который подключается во 
время повышенных нагрузок на основ-
ной двигатель. 

В открытой продаже Senat (название 
было дано в честь одной из башен Мос-
ковского Кремля) появится в 2019 году. 
Автомобиль сертифицирован для про-
дажи в Европе, а его дебют для жителей 
Старого Света должен состояться в мар-
те на автосалоне в Женеве. На модульной 
платформе Aurus уже создан микроавто-

бус «Арсенал», а в будущем году достроят 
внедорожник «Комендант». Будет и но-
вый двигатель — 6,6-литровый V12 с от-
дачей 857 л. с.

Плеяда из Lada
АвтоВАЗ на своем домашнем автосалоне 
(а в других он не участвует давно) блеснул 
ярче всех: на стенд выкатили сразу четы-
ре обновленных «Гранты», спортивную 
версию Lada Vesta Sport, кроссовер Xray 
Cross и ставший для всех неожиданно-
стью концепт внедорожника 4х4.

Обновления Lada Granta оказались 
не столь значительными, однако вместо 
прежних двух кузовов седана и лифтбэ-
ка у модели появилось еще два — универ-
сал и хетчбэк. Этим пополнением «Гран-
та» обязана «Калине»: маркетологи в Толь-
ятти посчитали, что модель Kalina боль-
ше не нужна, и отказались от использо-
вания «ягодного» названия. Спортивную 
версию «Весты» снабдили эффектным ди-
зайном, перенастроенными подвеска-
ми и электронной системой стабилиза-
ции, а также форсированным до 145 л. с. 
атмосферным двигателем объемом 1,8 л. 
Дорожный просвет уменьшился на 16 мм 
(до 162 мм), а время разгона с места до 
100 км/ч — на 2,5 сек. (до 9,6 сек.).

Lada изначально называла хетчбэк 
Xray кроссовером, а с появлением вер-
сии Cross модель стала походить на «пар-
кетник» еще больше. Кузов поднялся над 
землей (клиренс вырос со 195 до 215 мм), 
по его периметру появились защитные 
накладки из неокрашенного пласти-
ка, переднюю подвеску модернизирова-
ли, установили новый электроусилитель 
вместо гидравлического и задние диско-
вые тормоза, которые скрываются за но-
выми 17-дюймовыми легкосплавными 
дисками с шинами Continental 215/50 
R17. Но главной особенностью модели 
стала шайба выбора режима движения 
Lada Ride Select с пятью настройками. С 
ее помощью водитель может выбирать 
тип покрытия (песок, скользкая дорога), 
отключать систему стабилизации и да-
же активировать спортивные настройки 
двигателя.

Концепт Lada 4x4 Vision
Главный хит Московского автосалона — 
это, конечно же, прообраз «Нивы» вто-

рого поколения. Представители АвтоВА-
За обещали показать серийный внедо-
рожник примерно через три года, а про-
тотипом 4x4 Vision еще раз подтвердили 
свои намерения.

Снаружи концепт выглядит почти 
серийным, чем-то напоминающим 
Renault Duster, но с 21-дюймовыми ко-
лесами, обилием светодиодов и X-образ-
ных выштамповок. Ручки задних две-
рей замаскированы на манер Alfa Romeo 
или Seat Leon II, что делает пятидверный 
кроссовер похожим на трехдверный.

Кстати, слухи о том, что модель 4x4 бу-
дет построена на базе румынского «Дасте-
ра» второй генерации, ходят давно. Кос-
венное подтверждение тому — единст-
венный рычаг селектора трансмиссии 
без жесткого подключения полного при-
вода и шайба выбора режима работы 
электронной муфты полного привода.

Но даже до предсерийного образца 
концепту еще далеко: судя по салону, где 
на нарисованной приборной панели за-
стыла скорость 65, а на большом экране 
также нарисованной навигационной си-
стемы отображается таинственная мест-
ность, концепт пока не способен пере-
двигаться самостоятельно.

Haval F7
Для Haval (дочерний бренд китайской 
компании Great Wall) Россия стала 
первым зарубежным рынком, на кото-
ром марка основала представительст-
во и начала продажи своих кроссове-
ров. В 2014 году в Тульской области на-
чали строить завод, который уже в сле-
дующем году начнет собирать автомо-
били. А в Москву привезли совершенно 
новую модель F7, которая отметила ми-
ровую премьеру и вскоре станет настоя-
щим «туляком».

Все кроссоверы Haval разделены на 
семейные — они обозначаются лите-
рой H — и молодежные, которые марки-
руют буквой F. Поэтому главная фишка 
Haval F7 — дизайн. Габариты модели ста-
вят ее в один ранг с Volkswagen Tiguan 
и Kia Sportage, бензиновые двигате-
ли — сплошь турбированные объемом 
1,6 л (150 л. с.) и 2,0 л (190 л. с.), трансмис-
сия — роботизированная семиступен-
чатая с двумя сцеплениями, а привод — 
либо полный, либо передний.

Рядом с F7 стоял и еще один кроссо-
вер — Haval HB-03 с кузовом примерно 
как у Renault Arkana. Пока эта модель но-
сит статус концептуальной, но в ближай-
шем будущем она может обрести серий-
ные очертания и имя — F7 Coupe — и то-
же прописаться в Туле.

Renault Arkana
Французы решили использовать модный 
стиль премиальных марок для создания 
глобальной модели за небольшие день-
ги: в Москве состоялась мировая премь-
ера кроссовера Arkana. В модельном ря-
ду Renault новинка должна занять ни-
шу между компактным Kaptur и боль-
шим Koleos. Название Arkana образова-
но от латинского слова «arcanium» — тай-
на. Сесть внутрь было нельзя, так как фи-
нальный дизайн салона кроссовера еще 
не закончен, «арканиумом» покрыты и 
все технические характеристики новин-
ки. Производство модели организуют на 
московском заводе Renault, где сейчас 
собирают кроссоверы на платформе B0 
— Kaptur и Duster. В Европу Arkana по-
ка везти не будут: там у Renault есть ком-
пактный Kadjar, поэтому приоритетные 
рынки помимо России находятся в Юж-
ной Америке и Азии.

Нашествие хазар
Среди парочки беспилотных электробу-
сов «ГАЗель NEXT» и стендов Kia и Hyundai 
легко было обнаружить два до боли зна-
комых автомобиля. Вот только шильди-
ки и названия на них оказались странны-
ми — Khazar.

Два седана LD и SD уже показывали на 
Московском моторшоу 2016 года, толь-
ко назывались они тогда Dena и Dena+, 
а представляла их иранская марка Iran 
Khodro. С тех пор иранцы создали сов-
местное предприятие с азербайджанской 
«Азермаш» и новую марку «Хазар».

Khazar LD и SD — это старые Peugeot 
206 и 405, оснащенные единственным 
1,7-литровым бензиновым двигателем 
мощностью 150, 115 и 105 л. с. Первый 
вариант — турбированный, второй — 
атмосферный, а третий — на газомотор-
ном топливе. Трансмиссии исключитель-
но механические, а в базовой версии есть 
кондиционер. А что еще надо для счастья?

Сергей Белоусов

Российский автопром нашел, чем гордиться
Главные новинки Московского международного автосалона-2018
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— тенденции —

Интересно при этом, что далеко не все компании 
из числа тех, что отказались от участия в салоне, 

сделали это по причинам слабости российского автомо-
бильного рынка. Скорее здесь в дело вступает новый тренд: 
автосалоны в целом перестают интересовать автопроизво-
дителей как каналы коммуникации с целевой аудиторией. 
И этот тренд вполне можно назвать глобальным.

УАЗ, например, не стал участвовать в ММАС, потому как 
посчитал формат выставки неподходящим для премьеры 
обновленного «Патриота». «В рамках автосалона невозмож-
но донести до аудитории всю информацию об автомобиле, 
которой хотелось бы поделиться с потенциальными поку-
пателями. Для того чтобы презентация была наиболее пол-
ной и действительно эффективной, полезной для потреби-
теля и для УАЗа, мы выбрали необычный формат онлайн-
трансляции с конвейера,— говорит заместитель генераль-
ного директора ООО УАЗ Сергей Травкин.— У зрителей бу-
дет возможность в прямом эфире увидеть сборку обновлен-
ного 

”
Патриота“, а элементы интерактива позволят, по сути, 

вести прямой диалог завода с потребителем сразу на презен-
тации, что на автосалоне организовать не получится». При 
этом в компании не исключают участие в выставках для пре-
зентации новых моделей в будущем — все зависит от кон-
кретных условий и обстоятельств.

Еще более жесткую позицию занимает Volvo Cars: ком-
пания начала реализацию глобальной стратегии по посте-
пенному выходу с автосалонов еще в 2014 году. С этого же го-
да шведская марка не принимает участие в ММАС, а с 2015-
го автомобилей Volvo не было на шоу во Франкфурте и Па-
риже. «В следующем году мы пропустим автосалон в Жене-
ве, поскольку для продвижения продукции и презентации 
новых моделей мы решили сфокусироваться на других фор-
матах, прежде всего собственных мероприятиях и диджи-
тал-коммуникациях,— рассказывает директор по корпора-
тивным коммуникациям и мероприятиям Volvo Cars Russia 
Антон Свекольников.— Так, еще до закрытия ММАС Volvo в 
рамках отдельного мероприятия представила в России но-
вый гибридный внедорожник XC90 T8 Twin Engine. При 
этом в ряде регионов мы продолжаем участвовать в автомо-
бильных выставках, имеющих серьезный потенциал с точ-
ки зрения прямых продаж».

Немного другая история у Mazda: по словам представите-
лей японского бренда, с 2015 года компания участвует толь-
ко в тех салонах, что совпадают по времени с выводом на 
рынок новых моделей. «На том же основании европейское 
подразделение Mazda воздержалось от участия в Париж-
ском автосалоне в этом году»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе компании.
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, впрочем, считают преждев-

ременным говорить о закате эры автосалонов в целом. В той 
же Mazda говорят, что при условии благоприятной ситуации 
на рынке и наличии правильно спланированного бюджета 
и мероприятий вокруг выставки участие может быть очень 
эффективным. «У жанра автомобильной выставки все еще 
много потребителей, как и у многочисленных художест-
венных выставок или кинопремьер»,— заключили в пресс-
службе японской компании.

Автосалоны меняют свой формат, но все еще остаются ин-
тересными как для широкой аудитории, так и для автопро-
изводителей, говорят представители компании Kia. «Для нас 
формат автомобильного салона — хороший способ напря-
мую общаться с поклонниками марки и потенциальными 
покупателями»,— рассказал 

”
Ъ“ директор по маркетингу Kia 

Motors Rus Валерий Тараканов.
Некоторые эксперты и вовсе считают, что поиск альтерна-

тивных каналов коммуникации вместо участия в салонах — 
лишь отражение сложной экономической ситуации на кон-
кретных автомобильных рынках. «Китайский автомобиль-
ный рынок является самым крупным и одним из самых бы-
стро растущих, и формат автосалонов в Китае популярен как 
никогда,— говорит Чэн Сяогуан.— Шоу в Шанхае и Пеки-
не проходят очень успешно: они привлекают многих мест-
ных и иностранных участников и большое внимание обще-
ственности».

Организаторы выставок также не спешат выходить из 
этого бизнеса и уверены, что в будущем найдется место ав-
тосалонам, пусть и в несколько измененном формате. «Ме-
роприятия должны эволюционировать, интегрировать в се-
бя современные тенденции развития индустрии, исполь-
зовать синергию всех вновь появившихся каналов комму-
никации и продвижения»,— говорит Петр Тутарашвили. 
По его словам, «Крокус Экспо» уже начал работу в этом на-
правлении и ММАС-2020 предстанет перед публикой в со-
вершенно новом виде. Осталось только подождать два года.

Премьеры  
на пустом месте

— аналитика —

В 2015 году концерн General Motors пра-
ктически полностью свернул свою дея-
тельность в нашей стране: продажи авто-
мобилей Opel были прекращены, бренд 
Chevrolet растерял львиную долю моде-
лей, производство в Петербурге замо-
розили. С тех пор многое изменилось: 
немецкая марка отошла к француз-
ской Группе PSA, а в кулуарах заговори-
ли о скором возвращении Opel в Россию. 
Корреспондент СЕРГЕЙ БЕЛОУСОВ вы-
яснил, велики ли шансы у бренда восста-
новить былую репутацию на некогда при-
влекательном для него рынке.

Опубликованное в марте 2015 года офи-
циальное сообщение от GM гласило, что по-
ставки автомобилей Opel в Россию прекра-
тятся с 2016 года, но фактически импорт 
машин из Европы и комплектующих для 
их производства на заводах в Калинингра-
де и Санкт-Петербурге был остановлен вес-
ной 2015 года. Это решение казалось стран-
ным даже в условиях кризиса. В 2014 году, 
когда продажи новых машин впервые пош-
ли вниз в условиях начавшейся стагнации, 
Opel занимал 2,6% рынка. Не самый выдаю-
щийся показатель на тот момент, но Ford, к 
примеру, имел столько же. Причем по срав-
нению с 2013 годом падение доли у немец-
кой марки составило лишь 0,3 процентного 
пункта, тогда как Ford потерял 1,3 п.п.

Многие эксперты в то время называли 
решение политическим, говорили в кулуа-
рах и о том, что российский рынок, вероят-
но, стал жертвой жесткого требования «сни-
зить косты» Opel в Европе, поставленно-
го американскими акционерами европей-
ским менеджерам компании. Как бы то ни 

было, но в итоге Opel в рекордные для авто-
производителя сроки покинул Россию.

А немногим позже покинул и GM: в 2017 
году концерн PSA Peugeot Citroen закрыл 
сделку по покупке немецкого бренда, после 
чего стал именовать себя Group PSA.

Слухи о возможном возвращении Opel в 
Россию начали появляться буквально сразу 
после перехода марки под контроль фран-
цузов. На фоне невысоких продаж француз-
ских автомобилей PSA в России (0,3% доли 
рынка) возвращение Opel могло бы сыграть 
на руку группе. Тем более что интерес к про-
дукции со стороны некоторых дилеров есть.

По словам председателя правления авто-
мобильной группы «Авилон» Андрея Павло-
вича, автомобили Opel имеют хорошую репу-
тацию на российском рынке, и в сложившей-
ся ситуации возвращение марки вполне це-
лесообразно. «В рамках реализации Страте-
гии-2020 «Авилон» заинтересован в расшире-

нии портфеля, но на данный момент мы не 
располагаем официальной информацией о 
возвращении марки на российский рынок,— 
отметил господин Павлович.— Для анализа 
потенциала бренда и принятия окончатель-
ного решения нам необходимо понять эко-
номическую целесообразность, позицио-
нирование бренда и его ценовую политику. 
Получив ответы на эти вопросы, мы готовы 
рассмотреть возможность включения брен-
да Opel в свой портфель. Стоит отметить, что 
у АГ «Авилон» пока нет статуса дилера ни од-
ной из марок, входящих в состав Группы PSA.

О простом импорте автомобилей в Рос-
сию речь идти не может: без локализации 
производства говорить о какой-либо конку-
ренции в России бессмысленно, считает ру-
ководитель проектов по бизнес-процессам 
группы компаний «Автоспеццентр» Конс-
тантин Авакян. «Текущее состояние россий-
ского законодательства в отношении ино-
странных автопроизводителей предполага-
ет существенные налоговые и таможенные 
льготы, а также промышленные субсидии 
тем автопроизводителям, которые имеют 
локализованное производство,— рассказы-
вает господин Авакян.— Поэтому если Opel 
имеет намерение поддерживать цены на ав-
томобили на конкурентном уровне, необ-
ходима локализация производства. На по-
мощь здесь могут прийти мощности группы 
PSA, уже имеющей производство в России, 
но в любом случае это потребует серьезных 
инвестиций в подготовку к производству».

С тех пор как Opel перешел под контр-
оль французов, модельный ряд марки силь-
но не поменялся: единственной машиной 
на модульной переднеприводной платфор-
ме EMP2 разработки PSA стал кроссовер 
Grandland X. Да и то благодаря сотрудниче-

ству с GM, которое началось еще до перехода 
прав на марку компании из Парижа. На за-
воде General Motors в Санкт-Петербурге Opel 
выпускал три модели: Antara, Astra и Mokka. 
Однако с уходом марки из страны серьезно 
пострадала компонентная база: был закрыт 
завод Johnson Controls в Ленинградской об-
ласти, выпускавший сиденья, прекратилось 
производство комплектующих на предпри-
ятии канадской Magna. Поэтому перенос 
производства в Калугу, где у французов есть 
совместный с Mitsubishi завод, пока выгля-
дит нерентабельным.

По мнению господина Авакяна, поиск 
партнеров для Opel может быть затрудните-
лен еще и потому, что освободившиеся ди-
лерские центры после ухода марки уже заня-
ты другими франшизами. Кроме того, брен-
ду нанесен репутационный урон в глазах 
партнеров-дилеров. «Если открытие дилер-
ского центра потребует существенных ин-
вестиций от дилера при низком уровне рен-
табельности — много желающих не найдет-
ся,— считает эксперт.— Поэтому важно по-
нимание стратегии и тактики возвращения 
на рынок, а также гибкости в отношении 
требований к потенциальным партнерам. 
Конкурентный, современный и технологич-
ный продукт у марки есть, но для российско-
го рынка этого недостаточно: для успеха и 
завоевания доли рынка будут необходимы, 
как минимум, агрессивная ценовая полити-
ка, большие инвестиции в маркетинг, а так-
же в развитие дилерской сети».

Впрочем, руководство «Авилона» не столь 
пессимистично. «В случае принятия положи-
тельного решения мы будем рассматривать 
уже существующие локации (для продажи 
автомобилей.— 

”
Ъ“)»,— говорит господин 

Павлович.

Препятствовать возвращению бренда 
может и потенциальная волатильность рос-
сийского автомобильного рынка. Послед-
нее время его рост измеряется двузначны-
ми цифрами, но уже в следующем году си-
туация может измениться. «В августе тренд 
увеличения продаж продолжился, поддер-
живаемый пиком спонтанных покупок, свя-
занных с недавним ослаблением рубля,— 
отмечает председатель Комитета автопроиз-
водителей Ассоциации европейского биз-
неса Йорг Шрайбер.— В ближайшие месяцы 
рост, вероятно, продолжится, так как плани-
руемое с января 2019 года повышение НДС 
в любом случае обеспечит высокий уровень 
спроса до конца текущего года». Что будет с 
рынком в следующем году, господин Шрай-
бер предсказывать не хочет.

Опасения вызывает не только НДС, но и 
нестабильный курс европейской валюты. 
«Сегмент, в который возвращается марка, ха-
рактеризуется высоким уровнем конкурен-
ции и борьбы за клиента и долю рынка,— 
считает Константин Авакян из ГК 

”
Автоспец-

центр“.— В случае если стратегия и тактика 
возвращения на рынок будут выбраны им-
портером неверно, продажи будут невысоки, 
а бренд рискует превратиться в нишевый».

Кроме того, по мнению эксперта, хотя 
российские клиенты всегда относились к 
Opel с определенным уровнем доверия, вне-
запный демарш мог навредить его имиджу. 
Для восстановления репутации потребуются 
существенные финансовые вливания в мар-
кетинг, в поддержание лояльности сущест-
вующих и бывших клиентов, а также в при-
влечение новых покупателей. А потому, да-
же если Opel и вернется в Россию, бренду по-
требуется два-три года, чтобы вновь закре-
питься на рынке.

Opel готовится сдать назад
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Французам из Group PSA придется немало потрудиться, 
чтобы вернуть бренд Opel на российский рынок
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